



SESIÓN PLENARIA

19.- Pregunta N.º 788, relativa a medidas y ayudas urgentes aprobadas destinadas a los productores de patata de Valderredible y fecha en la que se harán efectivas, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario Vox. [11L/5100-0788]

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Ruego al secretario segundo que dé lectura del punto 19 del orden del día.

EL SR. GÓMEZ GÓMEZ: Pregunta número 788, relativa a medidas y ayudas urgentes aprobadas destinadas a los productores de patatas de Valderredible y fecha en la que se harán efectivas, presentada por D.ª Leticia Díaz Rodríguez, del Grupo Parlamentario VOX.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular la pregunta tiene la palabra la Sra. Díaz.

LA SRA. DÍAZ RODRÍGUEZ: La doy por formulada, presidenta.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias señora diputada.

Contesta la consejera de Ganadería. Sra. Susinos.

LA SRA. CONSEJERA (Susinos Tarrero): Gracias señora presidenta.

Me pregunta, Sra. Díaz, sobre qué medidas y ayudas urgentes ha aprobado el Gobierno de Cantabria, destinadas a los productores de patata de Valderredible, para paliar los efectos de las fuertes lluvias producidas en la cosecha de este año.

Y la respuesta es muy clara. El Gobierno no ha aprobado ninguna ayuda aún. El Gobierno lo que ha hecho es mantener una primera reunión con un grupo de 13 productores de patata de Valderredible, con los representantes de las OPAS, para conocer el alcance de los daños y para poder perfilar el enfoque más eficaz y beneficioso para que las ayudas contribuyan a paliar los daños ocasionados.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora consejera.

Para el turno de réplica tiene la palabra, por el Grupo VOX, la Sra. Díaz.

LA SRA. DÍAZ RODRÍGUEZ: Gracias, presidenta.

Bueno, pues precisamente porque la situación es grave y porque las ayudas tenían que ser de carácter urgente; porque usted el 19 de noviembre -salió en todos los teletipos- afirmó que el Gobierno se comprometía a articular las ayudas para la cosecha de patata de Valderredible, es por lo que yo le preguntaba, dada la naturaleza de las ayudas.

Porque, claro, aquí lo que estamos viendo es que siempre que se producen en este caso una catástrofe como el huracán Kirk, que a mediados de septiembre y principios de octubre pues se anegó nada menos que el 80 por ciento de las plantaciones; 100 hectáreas cultivables, que se dice pronto. La cosecha se está pudriendo.

Y usted me dice pues que tiene voluntad. De hecho, ha sido usted la que ha dicho que se comprometía a articular esas ayudas. Por eso, yo le digo que dada la inmensa necesidad y dado el carácter de urgencia, si me podría decir: si ya al menos, esperaba yo que hoy al menos me dijera que ha propuesto ya un decreto para no sé qué fecha, o que tiene una cuantía. El alcalde de Valderredible, le ha fijado 200.000 euros. Yo no le voy a fijar una cantidad, la que sea necesaria para que no sigamos perdiendo productores.

Estamos hablando de 14 productores que están pendientes de la indicación geográfica protegida que está en tramitación, que garantiza su calidad. Es una medida que también se lucha contra el despoblamiento.

Yo le diría, ¡¡fíjese!, que se lo debe incluso a uno de los mayores luchadores que sé que usted valora que es lamentablemente el fallecido Raúl Guallarón. Yo le pido por favor que dada la urgencia para que no se sigan perdiendo productores en este sector tan sensible, articulen ya alguna medida urgente. Y sé que me va a decir que además se lo ha pedido a Planas; ya sé que ustedes se pasan el día pidiendo a Madrid, y es lo que hay que hacer.



Pero, oiga, la parte que le toca a este Gobierno, no les dejen desamparados; se lo pido por favor. Porque creo que, primero, el sector lo está pasando especialmente mal. Yo he tenido varias reuniones con ellos, y lo que me dicen es que, bueno, pues que duele mucho ver pudrirse la cosecha, que tienen muchas dificultades también para en el (...) que tienen ahora mismo; pues tienen que encontrar trabajadores que limpien todo eso, que saneen, que luego vuelvan a replantar. Todo lo que usted ya sabe, consejera.

Si yo lo único que quería era que usted me diera una luz de esperanza no a mí, sino a ellos, a los que están esperando que el Gobierno, más allá de reclamar al ministro Planas que haga lo propio, pues que el Gobierno también tenga preparado... Al menos dígame: Tengo un borrador de decreto que se someterá en diciembre al Consejo de Gobierno. Hemos calculado equis cantidad, sé que ha habido iniciativas para los presupuestos del próximo año; eso está bien, eso es estupendo. Pero, hombre, el carácter urgente cuando se produce una catástrofe; pues mire, esto no tiene la dimensión de otras que desgraciadamente están sufriendo muchos españoles en este momento.

Pero sí es verdad que si demandamos para otros el que se actúe con celeridad y si demandamos para otros ante situaciones catastróficas, pues que haya unas primeras ayudas directas de primera necesidad para solventar este problema; pues hombre, aplíquese también a ustedes, consejera. No le pido otra cosa.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora diputada.

Para el turno de dúplica tiene la palabra la consejera de Ganadería, Sra. Susinos.

LA SRA. CONSEJERA (Susinos Tarrero): Gracias de nuevo, presidenta.

Sra. Díaz. Como le decía, el Gobierno de Cantabria no ha aprobado aún ninguna medida. Pero eso no quiere decir que estemos de brazos cruzados, porque no estamos de brazos cruzados. Y como le decía, lo primero que hemos hecho ha sido reunirnos, mantener una primera reunión con los afectados, efectivamente, el día 19 de noviembre; porque necesitábamos conocer de primera mano su situación.

Ellos nos han trasladado cuál es su situación. Y sabemos que tenemos que perfilar, junto con ellos, las ayudas que sean como le decía las más beneficiosas y eficaces.

Por poner en contexto la situación. Es relevante señalar que la patata de Valderredible es un cultivo tardío. Como se sabe, las patatas se siembran de manera tradicional en el mes de marzo. Sin embargo, en Valderredible, debido a sus condiciones climatológicas, las patatas se siembran en el mes de mayo, porque existe un grave riesgo con las heladas.

Esto supone que su cosecha se realiza entre septiembre y el mes de octubre. Y como ustedes saben, este año, a mediados de septiembre y sin comenzar la campaña de recolección comenzó a llover de una manera continua; situación que impidió la cosecha de la misma.

A esto además hubo que añadir la tormenta que Kirk, el día 9 de octubre; situación que dejó anegadas la gran mayoría de las tierras de cultivo, dificultando su recolección y con un trabajo además extra para presentar en condiciones óptimas aquellas que se han podido recolectar.

Dada esta situación, como les decía el pasado 19 de noviembre, mi equipo y yo nos reunimos con los productores de patata de Valderredible y con las organizaciones profesionales agrarias.

En primer lugar, como le decía, porque necesitábamos escuchar de viva voz cuál era la situación y para informarles de los pasos que se están dando para darle solución.

Y es importante señalar -ahora abro aquí un paréntesis- un mensaje que los productores nos han pedido que llegue a la población. Y es que a pesar de que este año se van a recoger pocos kilos de patata de Valderredible, aquellas que se recojan y que se pongan a la venta van a gozar de la máxima calidad, como es habitual en este producto. Van a cumplir con todas las garantías de calidad que siempre ha ofrecido.

Porque como usted ha dicho, no podemos olvidar que la patata de Valderredible lleva muchos años luchando por la IGP, patata de Valderredible. Y ahora mismo se encuentra su tramitación en Bruselas.

En esta misma reunión que mantuvimos el día 19, se les informó que en el Consejo Consultivo que mantuve con el ministro Plana le di traslado de la situación de los productores de Valderredible. Y el ministro nos instó a presentar un informe de situación a la Dirección General de Producciones y Mercados Agrarios. Y a efectos de poder enviar este informe riguroso, la consejería lo que hizo fue solicitar el día 30 de octubre un informe de pluviometría de las estaciones localizadas en Valderredible; informe que nos ha llegado esta semana pasada.



Y ahora se están analizando estos datos en la sección de Agricultura y Sanidad Vegetal. Cuando tengamos este informe elaborado con todos los datos, lo remitiremos a la dirección general correspondiente.

Nuestro compromiso, Sra. Díaz, con las con los productores de patata de Valderredible es muy claro, y ellos lo conocen. Además de coordinar cada paso con ellos estamos estudiando de manera paralela a la petición del ministerio, las posibles soluciones que vamos a articular desde el Gobierno de Cantabria. Pero no es tan sencillo, sabemos de la urgencia.

Pero, Sra. Díaz, hay que estudiar muchas circunstancias. Tienen que ser ayudas que no sean incompatibles con ayudas que ellos están percibiendo en este momento, hay que estudiar. En eso es en lo que estamos ahora mismo; trabajando, estudiando la situación. Y desde luego, que tengan muy claro los productores de la patata de Valderredible -y ellos lo saben- que desde el Gobierno de Cantabria no les vamos a dejar desamparados.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señora consejera.